

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

## SEGUNDA EDICION

### LA CUESTIÓN MARROQUÍ

#### MELILLA

##### • Combate del día 27

###### A las tres de la tarde

Momentos antes de empezar el fuego, notábase en todas las trincheras moras y en las alturas inmediatas a nuestro campo, una muchedumbre grandísima de riffaños, cuya agitación y movimientos indicaban bien a las claras cuáles eran sus propósitos.

A los pocos momentos, los marroquíes comenzaron a disparar sobre los ingenieros que trabajaban en las obras de construcción del fortín, de que ya hemos hablado, y en las trincheras inmediatas al fuerte de Camellos.

A 30 000 se hace ascender el número de los riffaños que se extendían en derredor de nuestro campo.

###### A las cuatro de la tarde

A los pocos momentos de comenzado el combate se generalizó el fuego en toda la línea.

Los Cazadores de Cuba, armados de Mauser, se extienden en guerrilla; el batallón Disciplinario avanza hacia la línea de fuego; lo mismo hacen el regimiento de África y el batallón de Cazadores de Cuba. Ocupa los fuertes el regimiento de Borbón.

En tanto que avanzan estas fuerzas de Infantería, el Venadito rompe el fuego con excelente puntería. Los moros estaban tan cerca del cruceiro, que alcanzaban las balas del fusil hasta el casco del barco.

###### Aspecto de la lucha

Gran golpe de moros corre hacia el fuerte de Camellos. Avanzando hacia los nuestros, ocultándose y parapetándose en las piedras y matas, hacen un fuego nutridísimo. Nuestros soldados avanzan a pecho descubierta sobre los moros; el combate es horrible. En tanto trueno la artillería de Camellos, y estallan entre los moros las granadas del Venadito.

En medio del humo se ve en los puestos de más peligro a los generales Ortega y Margallo.

Barridos por la metralla y por el fuego de la Infantería, los moros se retiraron de las inmediaciones de Camellos con grandes pérdidas.

###### A bayonetazos

Mientras que por la parte de Camellos eran rechazados los riffaños, con ventaja para nuestras armas, la situación de nuestros soldados en Cabrerizas era verdaderamente desventajosa.

Los moros, rechazados por la parte de Camellos, cargaron en gran número sobre aquellas posiciones.

Los fuertes y las tropas tuvieron que hacer fuego de fusilería para rechazar a los más próximos, y fuego de cañón para impedir el avance de considerables refuerzos.

No obstante lo nutrido y lo retirado de los disparos, la invasión riffañá fue tan resuelta, tan numerosa y rápida, que ocuparon posiciones entre Cabrerizas Bajas y Cabrerizas Altas, y amagaron el barrio del Polígono.

Nuestros fuertes y nuestros soldados de esta parte quedaron incommunicados con la plaza, incluso telefónicamente, pues los riffaños destruyeron los postes.

Con tal motivo, se consideró desesperada la situación de nuestras tropas que, continuando así algún tiempo, quedarían sin municiones y sin viveres.

Para considerar la posición de los riffaños, baste decir que algunas balas llegaron a la puerta de Santa Bárbara de Melilla.

###### Un hecho heroico

Saló del fuerte de Cabrerizas fuerza con dos piezas de montaña.

Va mandada por el teniente Sr. Salto.

Apenas se empezó a operación de em-

pleazar las dos piezas, una bala detribó a aquel bravo teniente.

Al verle caer, los soldados vacilan y se detienen.

Los moros se dan cuenta de lo crítico del momento, y se echan sobre los escasos soldados que defendían las piezas.

Entonces un teniente de Extremadura, el abanderado Sr. Primo de Rivera, que ve lo que ocurría y que los moros se llevaban ya las dos piezas, acude inmediatamente, se mezcla en el pelotón, del que sólo quedaban cuatro soldados, y dirige a éstos una interjección muy enérgica y muy española.

Los soldados se rehacen ante el rasgo de valor del teniente, calan bayoneta y, luchando cuerpo a cuerpo con los moros, recuperan las dos piezas, que se creían ya perdidas.

###### A las cinco de la tarde

Los soldados se repliegan hacia los fuertes.

El fuego es terrible en toda la línea. La mezquita, el caserío de Fraxana y varios poblados están destruídos por nuestra artillería.

A medida que avanza la noche aumenta el fuego.

Los moros tienen cubierto de hogueras el monte Gurugú.

Los generales Margallo y Ortega, terminado el fuego por la parte de Camellos, se dirigen a Cabrerizas.

##### El día 28

###### Las primeras luchas

Desde poco tiempo después de rayar el día, pudo verse con toda claridad que acudían nuevamente a la lucha grandes grupos de moros, ocupando cuantos puntos les habían servido de apoyo para sus ataques del viernes.

Además, durante la noche habían construído numerosos parapetos, que rodeaban los fuertes de Cabrerizas y se extendían por las cañatas, entre el Polígono y San Francisco. Resultaba, pues, completa la incommunicación entre Melilla y los fuertes que se hallaban a su derecha, y existía el peligro, en primer término, de que los moros avanzasen más dentro de nuestro campo, haciendo aún más difícil la situación de nuestras fuerzas, si se cortaban hacia el barrio del Polígono.

En esta situación, é ignorándose fijamente en la plaza qué era de los generales Margallo y Ortega, dió principio la jornada del 28.

Rompió el fuego de cañón la batería de San Felipe, disparando sus piezas, sistema Verdes Montenegro, que se emplazaron hace pocos días, y al punto se generalizó el cañoneo desde todos los fuertes y desde el cruceiro Conde de Venadito.

Por el lado de Cabrerizas y de Rostrogorido salieron después al campo fuerzas del regimiento de Extremadura y de Cazadores de Cuba, y una batería de montaña, que causó bastantes estragos entre los moros.

El enemigo opuso, sin embargo, una resistencia tenaz al avance de nuestras tropas, a pesar de que éstas fueron en breve reforzadas con una sección de tiradores Mauser, que se escalonaron primeramente en la altura de Santiago.

Al mismo tiempo, por la izquierda, los moros contestaban con nutrido fuego al de los cañones del Venadito, protegiéndose tras las piteras que coronan las alturas de Mariguari.

El convoy de refuerzo que se envió a Cabrerizas iba amparado por un batallón de Ingenieros, al mando del teniente coronel D. César Sáez.

No bien habían rebasado el Polígono, cuando los moros atacáronlos en número enorme.

El batallón hizo frente desplegándose en guerrilla, y sosteniéndose con heroico valor mientras el convoy avanzaba.

Dos veces intentó el enemigo apoderarse

del convoy y copar el batallón, y dos veces hubo éste de sostener la lucha cuerpo a cuerpo.

Así se llegó de Cabrerizas Bajas a Cabrerizas Altas, sin retroceder el batallón un solo momento.

Como la situación iba empeorando, de la plaza salieron a las diez nuevas refuerzos: varias compañías de los regimientos de África y Extremadura, el batallón Disciplinario y dos baterías de montaña.

###### Cómo murió el general Margallo

Cuando el general Margallo observó desde Cabrerizas Altas que se aproximaba el convoy que se le enviaba desde la plaza, intentó una nueva salida, desplegando en guerrillas un centenar de soldados.

Pero apenas había avanzado, arrojáronse los moros con impetu enorme, como tremendo alud, sobre las baterías y el resto de las fuerzas que les hacían frente, manteniendo una lucasante tiroto.

Ya habían caído dos piezas en poder del enemigo, cuando el general Margallo, dirigiéndose a las guerrillas, las arrojó y pronunció el érgico mandado:

—¡Armen! ¡A la bayoneta!

Apenas había pronunciado estas palabras, recibió tres balazos, sin intervalo casi: uno en la sien derecha, otro en el oído del mismo lado y otro en el cuello.

Y vino a tierra al punto, regando con su sangre generosa aquel campo de honor.

Hallábase entonces a unos 100 metros del fuerte.

Sobrevino al punto un momento de espantosa confusión. Los moros descompusieron las guerrillas, ensablado con ellas una lucha formidable, cuerpo a cuerpo.

Un grupo de soldados logró rescatar el cuerpo del general, que ya había caído en poder del enemigo. Otro, recuperó los dos cañones, que ya estaban perdidos.

Del fuerte sacaron una camilla, y en ella se trasladó el cadáver al interior del fuerte.

Erán entonces las once de la mañana.

Únicamente la guarnición de Cabrerizas supo, durante algún tiempo, la muerte del general.

En cuanto llegó a conocimiento del general Ortega, éste se encargó del mando.

###### Detalles y circunstancias

El capitán Cuadrado, ayudante de Margallo, brillante militar que se batió el día 2 y se ha batido ahora heroicamente, y a quien todos admiran por haber rescatado al soldado Verdú en la acción de aquel día, ha dicho:

—El general Margallo ha salido a luchar para que le mataran.

Hace días, hablando con el general uno de los corresponsales que se hallan en Melilla, le recordaba su señora por su efusión al peligro, y le recordaba que tenía hijos pequeños.

—También yo perdí a mi padre—replicó;—ni oficio es la guerra.

El viernes por la noche pudo haber vuelto a la plaza cuando terminó el fuego en Camellos, pues el general Ortega había ido a Cabrerizas; pero como donde quiera que había un soldado en peligro alí iba, se trasladó a Cabrerizas, donde creyó que le llamaba su deber.

Sus amigos, creyendo que el Gobierno premiaría su comportamiento con un empleo, habían encargado ya para él fajita, entorchado y bastón.

**Carga a la bayoneta.—Heroismo del batallón Disciplinario.**

Convienea todas las referencias en que el batallón Disciplinario se condujo con admirable bravura para desalojar a los moros de sus posiciones, siendo brillantemente secundado por varias compañías del regimiento de Extremadura.

Esto ocurría poco después de la muerte del general Margallo.

Situadas aquellas tropas entre los dos

fuertes de Cabrerizas, se lanzaron a la bayoneta sobre el enemigo poniéndole en completa dispersión y desordenada fuga.

El objetivo de toda la acción fué hacer desalojar las posiciones que los moros tenían establecidas tan cerca de los fuertes que ponían a éstos en grave situación, paralizándolo su apoyo.

Los moros las defendieron con verdadera rabia, y debieron sufrir muchísimas bajas, pues su propósito era no abandonarlas; pero se vieron obligados a desalojarlas ante el valor de los nuestros.

###### Por la tarde

A las una comenzó a disminuir el fuego.

Los muertos y heridos que iban siendo recogidos sobre el campo de batalla, eran llevados primeramente a los fuertes más inmediatos y más tarde a la plaza.

De igual modo se hizo, como ya sabe el lector, con el cadáver del general Margallo.

El general Ortega permaneció durante largo tiempo entre las filas de los tiradores Mauser.

Las tropas se repliegaron hacia los fuertes con orden perfecto, sin que el enemigo volviera a ocupar entonces las posiciones de que se le había desalojado.

Del lado de la torre de Camellos el fuego cesó por haber buido los moros.

Los fuertes de Cabrerizas seguían aún cañoneando a las seis.

###### Por la noche

A las nueve y media, el Conde del Venadito iluminó la playa con su reflector eléctrico, haciendo de cuando en cuando disparos sobre un grupo enemigo que descubría en el campo.

Los moros entraron en la línea de los fuertes, incendiando la casa de «Las Casas», de la colonia.

Hacia una luna espléndida.

Desde la playa, el enemigo contestaba a los cañones del cruceiro con un nutrido fuego de fusilería.

###### El teniente Primo de Rivera

Este bizarro oficial del regimiento de Extremadura, que tan valerosamente se portó en el combate del día 27, estuvo en Cádiz con aquel Cuerpo, de paso para Melilla.

Durante el té con que obsequió a los jefes y oficiales del regimiento el Casino Gaditano, el Sr. Ortega Morajón, teniente fiscal de aquella Audiencia, le dijo, en un momento de entusiasmo:

—Que no te vengas sin la cruz laureada.

El acimoso oficial contestó:

—Lo prometo; la traeré.

Dícese que tiene atravesada la cara de un balazo.

###### Nuestras bajas

###### Muertos

General D. Juan García Margallo.

El teniente del disciplinario D. Antonio Mejías, muerto en las guerrillas del fuerte de Camellos, con el pecho atravesado por una bala; es casado y deja la mujer en cinta.

Teniente García Catrellas, del regimiento de Extremadura, muerto en las guerrillas de un balazo en la frente.

El ayudante del general Ortega, que era compañero suyo, abrazóla presa de la más profunda emoción.

Sargento José Luca, de cazadores de Cuba, también de un balazo en la cabeza, es casado y tiene su familia en Málaga.

###### Heridos

El teniente de Artillería Sr. Salto, novio de la hija del general Margallo, tiene un balazo en un brazo, pero no ofrece gravedad.

El teniente de Ingenieros Sr. Serrano, herida leve en una mano.

Capitán Herrera, leve también en el brazo.

Sr. Valero, de administración militar, dicen que también está herido.

Capitán del regimiento de Borbón, Ibo Correa.  
Regimiento de Africa, soldado Bernardo Muñoz.  
Cazadores de Cuba: soldados Antonio Cruz, Vicente Sánchez, Antonio Sabio, Antonio Jiménez.  
Cazadores de Puerto Rico, soldado Vicente Riño.  
Batallón disciplinario: soldados, Justo Asunción, Guillermo Heredia, Manuel Gil, Juan Herrero, Salvador Maño, Francisco Arrisola.  
Artillería de montaña: soldados Antonio Sánchez, Fu gercio Pérez, Francisco Lozano.  
Zapadores: soldado José Aguayo.  
La anterior relación es de *El Imparcial*, a ella hay que añadir la siguiente, que publica *La Correspondencia de España*, de nombres no incluidos en la anterior.  
Teniente O. z.  
Un capitán del regimiento de Extremadura.  
Un teniente del mismo el Sr. García Cabrellas.  
El conde de Peñón, rozadura de bala en un hombro.  
Tenientes de Caballería, D. Eugenio Franco Romero resbaldadura de bala en un brazo.  
José Sarchiz Arnedo, soldado del batallón de Cuba, herida grave en un hombro.  
Otros dos soldados heridos leves.  
Bernardo Muñoz, tirador Mauser.  
Cinco soldados del fuerte de Cabrerizas Altas.

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 31 5 t.  
Apláudese el desprendimiento del señor Terrasa ofreciendo gratuitamente el «Trinidad» para transporte de víveres á Melilla. Sigue el entusiasmo por la victoria alcanzada por nuestras tropas.  
Madrid 31 5'20 t.  
El Sr. Diaz Moreu telegrafía que se han retirado de los fuertes 51 heridos, y que el «Conde de Venadito» continúa el cañoneo y es conveniente le dejen la «Gerona» para que su cuarta ancla y grilletes puedan servir de amarre al «Conde de Venadito» Pide municiones para el cañón de tiro rápido.  
Madrid 31 5'45 t.  
Confírmase que el crucero «Reina Mercedes» solo traerá 5.000 fusiles Mauser, únicos disponibles.  
Mañana se firmará el pase á la reserva del general Feduchi.  
Madrid 31 6'50 t.  
En Málaga han sido desembarcados los heridos y se les han trasportado al hospital militar en coches particulares por las calles y barrios de Granada; ha habido una ovación entusiasta, se les ha victoreado y ellos agradecidos demuestran entusiasmo.  
Madrid 31, 9'15 n.  
Los capitalistas pedirán al Gobierno que no se toque el presupuesto de gastos para las atenciones de Guerra, y que se sufraguen éstas de contribución extraordinaria.  
En Bilbao nada de cólera.  
Háblase de reunir las Cortes el 15 de Noviembre.  
Siguen leyéndose con entusiasmo los partes de la victoria.  
Madrid 31, á las 9'30 n.  
Confírmase que las tropas persiguieron al enemigo hasta Gurugú. Fué preciso que sus jefes se impusieran para evitar que avanzaran; recogidos á los moros trofeos y armas. Mazuca ha sido arrasado. La victoria es indiscutible.  
Madrid 31, 12'50 n.  
Barcelona.—El Ayuntamiento ha acordado entregar mensualmente al Gobierno 50.000 pesetas para auxiliar á los gastos de guerra, iniciar una suscripción para la adquisición de armamento, inscribiéndose por 10.000 pesetas; ofrecer al Gobierno organizar y equipar un batallón de voluntarios y conceder una pensión y colocar á los hijos de Barcelona que se inutilicen en campaña y á sus viudas y huérfanos.  
Madrid 1, 1'40 m.  
La *Gaceta* declara limpias las procedencias de los puertos de Newcastle y Elsingforf.  
El Sr. Puigcerver ha declarado que el Gobierno cuenta con la confianza de la Corona y del país, y que continúa por lo tanto gobernando.

Madrid 1, 1'40 m.  
En Castro Urdiales, Villanueva de la Serena, Castellón y Consuegra el Ayuntamiento y el pueblo han abierto una suscripción para adquirir fusiles Mauser. En Tarragona, Cuenca y Salamanca ha habido manifestaciones.  
Circulan rumores de la caída del gobierno. Los liberales achacan de impaciencia á los conservadores.  
A última hora corren insistentes rumores de una nueva y heroica lucha en Melilla. Faltan noticias de la guerra.

(Servicio particular de La Almudaina)

#### El Cardenal Monescillo.—Ofrecimiento.

Madrid 1.º á las 9'10 m.  
El Cardenal Monescillo, Primado de las Españas, ha teleografiado al comandante general de Melilla que corre de su cuenta, desde hoy, la provisión de gallinas, jamón y Jerez que se necesiten para el servicio del Hospital militar.

#### «El Liberal» de hoy

Madrid 1.º á las 9'20 m.  
*El Liberal* dedica hoy su número íntegro á los sucesos de Melilla y sobre todo á la acción de anteyar.  
Ocupándose de la importancia que reviste, dice que quizás puede ser un punto de partida para lograr mañana mismo la rehabilitación de España ante la Europa y la prosecución de su historia en la influencia africana.

#### Un comerciante.—La sombra de Narvaez.

Madrid 1.º á las 9'35 m.  
Un comerciante de esta plaza ha dirigido al Gobierno una carta, incluyéndole cien pesetas para las atenciones de la guerra. Manifiesta que enviará mil más en caso de que Inglaterra se oponga á nuestro avance en Marruecos, como sucederá si vencemos en la región de Frajana.  
El desenvuelto comerciante termina diciendo: cuéntéselo Vd. al *Standard* y dígame que aun flota en España el espíritu de Narvaez que supo dar los pasaportes á un embajador de la Gran Bretaña.  
Es posible que el Gobierno no admita el donativo enviado en una forma acaso imprudente.

#### Viveres

Madrid 1.º á las 10 m.  
El ministro de la Guerra, Sr. López Domínguez ha dispuesto que continúe el envío de víveres á Melilla, hasta reunir en aquella plaza los suficientes para el sustento de 20.000 hombres por espacio de cuatro meses.

#### Una comisión.—Servicios de guerra.

Madrid 1.º á las 12'15 t.  
El gobierno ha designado al brigadier Torral y Velázquez para organizar y facilitar en Málaga todo el servicio de comunicación con Melilla.  
Cuidará de aprontar todas las remesas de material, municiones y víveres que sean necesarios y desempeñará cuantos servicios se le ordene para que el ejército expedicionario y la plaza de Melilla se encuentren debidamente aprovisionados.  
A este efecto se le ha revestido de las atribuciones señaladas á los Gobernadores de las plazas militares.

#### Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

#### Ofrecimiento patriótico

Barcelona 1.º Noviembre á las 11'30 m.  
Ha sido aprobada por este Excelentísimo Ayuntamiento en sesión de hoy la proposición de señalar diez mil duros mensuales para ayudar á los gastos de la guerra, armar y sostener un batallón de voluntarios y encabezar una suscripción para obtener fusiles Mauser. Se ha tomado el acuerdo de colocar y socorrer á los catalanes hijos de Barcelona que resultaren inútiles.  
Una vez tomado el acuerdo el Ayuntamiento se ha dirigido, seguido por nume-

rosísimo concurso al Gobierno civil y á la Capitanía General á comunicarles el acuerdo y repetirles el ofrecimiento.  
Tanto el Gobernador como el Capitán General manifestaron al cuerpo municipal barcelonés y á cuantas personas le acompañaban, su profundo agradecimiento en nombre del Gobierno de la nación ensalzando el patriotismo de Barcelona y dando vivas á España y á Cataluña.—Amengual.

#### La Diputación.—Acuerdos

Barcelona 1.º á las 12'40 t.  
Puede darse como seguro que la Diputación provisional de Barcelona, en la primera sesión que celebre, tomará importantes acuerdos con objeto de facilitar auxilios y recursos para el mejor éxito de la campaña de los españoles en Africa.  
Uno de estos medios consistirá precisamente en el equipo y organización de algunos batallones de voluntarios catalanes.—Amengual.

#### Más fuerzas.—Vapores

Barcelona 1 á las 12'55 t.  
En esta Capital se ha recibido orden de que salga inmediatamente una brigada de este cuerpo de ejército.  
El general Martínez Campos ha designado para constituir la al regimiento de Asia, y á los batallones de Cazadores de Figueras y Barcelona.  
Probablemente saldrán esta tarde.  
Los conducirán á Melilla los vapores *Bellver*, *Prerto-Mahón*, *María* y *Santigas*.—Amengual.

#### Noticias varias

Barcelona 1.º á la 1'15 t.  
Ayer tarde salió de este puerto con dirección al de Málaga el vapor *Cámara*, de la nueva empresa menorquina, que ha sido fletado para el transporte de tropas á Melilla.  
La Guardia civil de la provincia de Barcelona cambió ayer su armamento de fusiles Remington por otros de sistema más perfeccionado, proveyéndose también de los necesarios cartuchos.—Amengual.

#### Cómo se recibió la noticia.—La opinión.

Barcelona 1.º á la 1'30 t.  
La opinión pública en esta ciudad se encuentra muy escitada con motivo de los sucesos de Melilla y recibió con hondo júbilo la noticia del triunfo aunque sin entregarse á estériles y ridículas patriotías.  
Anoche, en calles y paseos el público se arrebataba los extraordinarios de *La Vanguardia* y *La Publicidad*, leyéndose con ávido entusiasmo las noticias de nuestro triunfo.  
*La Vanguardia* encabezó una suscripción, suscribiéndose el periódico por 5.000 pesetas, con objeto de atender á los gastos de la campaña.  
Casi inmediatamente la suscripción llegó á 30.000 pesetas con los donativos de los propietarios de los almacenes de *El Siglo*, de la razón social Godó y compañía y especialmente de los señores Godó, padre é hijo.—Amengual.

### Calendario del Zaragozano

para el año 1894

ÚNICO Y EXCLUSIVO PARA PALMA DE MALLORCA



Acaba de ponerse á la venta en la Imprenta y Librería de Amengual

y Muntaner

Cadena, 2 y Conquistador, 30 al precio de 10 cénts. de pta. el ejemplar

6 Pesetas el ciento

Se suplica que no se confunda este calendario con otros, que son groseras imitaciones, hechas sin inteligencia y sin tino.

## DIETARIO

Agenda de Bufete

PARA EL AÑO

# 1894

PUBLICADO POR ESTA CASA

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc.

Los hay de tres diferentes clases: de lujo y económicos.

En atención á la numerosa tirada que se ha hecho respondiendo á la extraordinaria demanda que se tiene, se ha resuelto rebajar los precios de dicho precioso é interesante libro, sobre los que rigieron el año pasado, en la forma siguiente:

EDICIÓN DE LUJO

Una página por día, encuadernado con tela y dorados . . . . . Ptas. 2'50

Media página por día, encuadernado como el anterior . . . . . > 2'00

EDICIÓN ECONÓMICA

Media página por día, en cartóné . . . . . 1'50

Se halla en venta en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner

Conquistador, 30 y Cadena, 2.—PALMA

SUCURSAL EN INCA: Calle de la Rectoría, 12

Se sirven pedidos al por mayor con notable rebaja de precios.

Se llama la atención del público acerca de lo económico de los precios.

**CUENTAS HECHAS**  
para la compra y venta del ganado de cerda  
POR  
**PEDRO ANDRÉS NIGORRA**

Se hallan en venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena 2, y en la Sucursal de Inca, Rectoría 12.

## A los chocolateros

En esta imprenta se venden á precios sumamente económicos, papeles impresos en colores y cortados expresamente para envolver chocolate.

Obra nueva  
**LA ROSEOLA DEL CERDO**  
Y SU TRATAMIENTO  
(VACUNACIÓN PASTORIANA)  
POR  
**A. REVEL**  
TRADUCCIÓN DE  
**DON PEDRO ESTELRICH**  
Este interesante opúsculo, necesario á todos los agricultores y ganaderos, ha sido puesto á la venta al precio de 1 peseta.  
Amengual y Muntaner—Cadena, 2